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Определены кандидаты в Госдуму
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Система СПО: от модернизации
к повышению качества образования

– Количество территори-
альных групп федерального 
списка «Единой России» на 
выборах в Госдуму увеличи-
лось с 36 до 57. Такое решение 
принято на основе всесторон-
него анализа, который провела 
партия, – рассказал замести-
тель секретаря генерального 
совета «Единой России» Сер-
гей Перминов. 

Проведены всесторонний 
аудит региональных отделений 

и проектов, анализ социаль-
ного самочувствия, изучение 
социологических данных о 
рейтинге поддержки избира-
телей. В результате пришли 
к мнению, что тактически 
верным будет формирование 
именно 57 территориальных 
групп.

В региональную группу 
№52 вошли  Глава КБР Казбек 
Коков, депутат нынешнего 
созыва ГД Заур Геккиев и 

тренер спортивной школы 
олимпийского резерва по 
лёгкой атлетике,  директор 
благотворительного фонда 
«Мир, где добро» Виктория 
Родина. В список кандидатур 
по одномандатным округам 
включена кандидатура депу-
тата ГД  Адальби Шхагошева.

По материалам  региональ-
ного отделения партии

«Единая Россия» подготовила
 Ольга КЕРТИЕВА

Вчера Глава КБР Казбек Коков 
провёл заседание республиканской 
Антинаркотической комиссии, в кото-
ром приняли участие Председатель 
Парламента КБР Татьяна Егорова, 
главный федеральный инспектор 
аппарата полномочного представи-
теля Президента РФ в СКФО Тимур 
Макоев, руководители органов ис-
полнительной и муниципальной вла-
сти республики, правоохранительных 
и силовых структур.

Ключевой темой повестки дня 
стала профилактика наркомании в 
молодёжной среде и среди несо-
вершеннолетних. В своём докладе 
министр культуры КБР Мухадин Ку-
махов сделал акцент на возросшую 
роль новых и модернизированных 
сельских и районных домов культу-

ры, предоставляющих подросткам 
возможность развивать свои твор-
ческие способности. Всего в 147 
культурно-досуговых учреждениях 
республики занимаются 37 тысяч 
человек. Министр спорта КБР Ислам 
Хасанов сообщил, что с начала года 
в Кабардино-Балкарии проведено 110 
спортивных мероприятий, из которых 
25 – межрегионального, всероссий-
ского и международного уровней. 
В республике функционируют 48 
спортивных школ и центр спортивной 
подготовки, 1489 спортивных соору-
жений, 120 уличных спортплощадок. 
Он рассказал о проводимой мини-
стерством   работе по вовлечению в 
спорт состоящих на учёте в комиссии 
по делам несовершеннолетних. 

Глава республики наряду с  уси-

лением работы в этих направлениях 
указал на необходимость возрожде-
ния института наставничества спорт-
сменов над подростками, которые 
в силу жизненных обстоятельств 
оказались в группе риска. 

О совершенствовании подходов к 
организации тестирования учащихся 
образовательных учреждений на 
предмет употребления психотроп-
ных веществ говорили министр 
просвещения, науки и по делам 
молодёжи КБР Анзор Езаов, ми-
нистр здравоохранения КБР Рустам 
Калибатов, глава администрации 
Прохладненского муниципального 
района Андрей Журавлёв, и.о. главы 
администрации Урванского муни-
ципального района Мурат Акежев. 
Рустам Калибатов высказал мнение 

о необходимости профилактической 
работы с родителями, отказывающи-
мися от тестирования детей. 

Одним из основных направлений 
в антинаркотической деятельности 
Казбек Коков назвал индивидуаль-
ный подход к подросткам из группы 
риска. Он также поручил принять 
меры по увеличению охвата учащих-
ся профилактическими осмотрами. 

Информацию о мерах, направ-
ленных на выявление, предупреж-
дение и пресечение преступлений, 
связанных с незаконным оборотом 
наркотических средств, предоста-
вили министр внутренних дел по 
КБР Василий Павлов и начальник 
Управления Федеральной службы 
исполнения наказаний по КБР Аслан 
Лихов.

ГЛАВА КБР КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ «МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ЧАС»
Глава КБР Казбек Коков 

провёл «муниципальный 
час» с главами админи-
страций муниципальных 
образований. В нём приняли 
участие первый заместитель 
Председателя Правитель-
ства КБР Муаед Кунижев, ру-
ководитель Администрации 
Главы КБР Мухамед Кодзо-
ков, министр здравоохране-
ния КБР Рустам Калибатов, 
министр труда и социальной 
защиты КБР Алим Асанов.

О ходе вакцинации насе-
ления проинформировал Ру-
стам Калибатов. Он отметил, 
что за последние сутки тем-
пы не снизились, в среднем 
в день вакцинируются около 
2,5 тысячи человек. 

О мерах по восстановле-
нию численности занятого 
населения до уровня 2019 

меры направлены на со-
блюдение работодателями 
социальных обязательств 
перед работниками. 

Также в ходе «муници-
пального часа» проанализи-
рованы промежуточные ре-
зультаты реализации нацио- 
нальных проектов в разрезе 
муниципальных образова-
ний. Казбек Коков напомнил, 
что на недавнем съезде 
«Единой России» Президент 
Владимир Путин анонсиро-
вал создание программы 
капитального ремонта сель-
ских школ. Глава республики 
поручил главам местных 
администраций уже сейчас 
начать проектные работы 
по учреждениям образова-
ния, которые нуждаются в 
ремонте для включения их в 
программу.

года доложил Алим Асанов. 
По состоянию на 15 июня 2021 
года в качестве безработных 
зарегистрированы 26560 че-
ловек, пособие получают 5833 
безработных. Он отметил, 
что для решения задачи по 
восстановлению численно-
сти занятого населения до 

значений 2019 года в респу-
блике утверждён комплекс 
мероприятий, одним из при-
оритетных направлений кото-
рого является легализация 
трудовых отношений. «По со-
стоянию на 15 июня выявлено 
2465 граждан, с которыми 
работодатели по итогам про-

ведённой работы заключили 
трудовые договоры, из них 
337 человек – граждане, чис-
лившиеся безработными», 
– сообщил министр. 

Глава республики поручил 
продолжать работу в данном 
направлении, подчеркнув, 
что в первую очередь эти 

В мероприятии приняли 
участие Председатель Пар-
ламента КБР Татьяна Егоро-
ва, её заместители Салим 
Жанатаев и Мурат Карданов, 
председатель профильного 
комитета Парламента КБР 
Нина Емузова, депутаты за-
конодательного органа респу-
блики, министр просвещения, 
науки и по делам молодёжи 
КБР Анзор Езаов, представи-
тели министерств и ведомств, 
руководители и сотрудники 
профессиональных образова-
тельных организаций, члены 
Молодёжной палаты при Пар-
ламенте КБР.

Участники заседания посе-
тили ряд колледжей республи-
ки и ознакомились с работой 
мастерских в учреждениях, 
подведомственных Минпрос-
вещения КБР, – Кабардино-
Балкарском автомобильно-
дорожном колледже, Кабар-
дино-Балкарском колледже 
«Строитель» и Кабардино-
Балкарском гуманитарно-тех-
ническом колледже.

Комментируя цель визита, 
Татьяна Егорова отметила, что 
поднятая тема очень важна и 
актуальна:

– За последнее время про-
изошёл ряд существенных 
изменений в сфере СПО, что 
стало стимулом для динамич-
ных процессов в этой области, 
в том числе по обеспечению 
потребности экономики в 
кадрах. Ключевую роль в 
этом сыграло улучшение ма-
териально-технической базы, 
развитие таких чемпионатных 
движений, как «Молодые 
профессионалы», «Абилим-
пикс» и, конечно, создание 
необходимых условий для 
обновления и развития ин-
фраструктуры региональной 
системы СПО через феде-
ральный проект «Молодые 
профессионалы» в рамках 
национального проекта «Об-
разование».

– При всех динамичных про-
цессах и позитивных сдвигах 
в этой сфере всё же остаётся 
ряд проблем, которые необ-
ходимо решать и планируется 
рассмотреть в рамках этого 
заседания, – продолжила ру-
ководитель законодательного 
органа. – В чём преимуще-
ство выездного заседания? 
Мы видим положение дел 
непосредственно на местах. 
Думаю, такой формат рас-

смотрения вопросов наиболее 
эффективный.

После ознакомления с ма-
стерскими, беседой со сту-
дентами и преподавателями, 
парламентарии и участники 
заседания перешли к обсуж-
дению темы в стенах Кабарди-
но-Балкарского гуманитарно-
технического колледжа, где 
собравшихся приветствовал 
Мурат Карданов. Он выразил 
благодарность руководителям 
колледжей Кабардино-Балка-
рии за осуществляемую работу 
и повышение качества обуче-
ния, призвал присутствующих 
выступить с предложениями 
о том, как заинтересовать вы-
пускников трудоустройством в 
республике, чтобы уменьшить 
отток специалистов в другие 
регионы.

Приступая к рассмотрению 
повестки дня, Нина Емузова 
заострила внимание на ряде 
проблем в СПО: скорости 
модернизации материально-
технической базы колледжей, 
уровне знаний педагогов, под-
готовке сертифицированных 
экспертов «WorldSkills Russia» 
в регионе, недочётах итоговой 
аттестации в формате демон-
страционного экзамена.

– Сегодня должна появить-
ся система взаимодействия, 
дающая результат. Если не-
обходимо решить вопрос на 
законодательном уровне, мы 
открыты для предложений, 
– подчеркнула руководитель 
профильного комитета.

Выступая с основным до-
кладом, начальник отдела 
профессионального образо-
вания Министерства просве-
щения, науки и по делам мо-
лодёжи КБР Оксана Мякинина 
рассказала, что в девяти под-
ведомственных министерству 
колледжах, имеющих четыре 
структурных подразделения, 
обучаются более девяти тысяч 
студентов, педагогическую 
деятельность осуществляют 
более 400 преподавателей и 
мастеров производственного 
обучения. Выпуск 2020 года 
составил 2172 человека, а по 
результатам приёмной кам-
пании в колледжи зачислены 
3256 человек.

В профессиональных об-
разовательных организациях 
внедряются практико-ориен-
тированные методы обуче-
ния: организация дуального 
обучения на основе сетевого 

взаимодействия с предпри-
ятиями – стратегическими 
партнёрами колледжей, при-
нимающими активное участие 
в процедуре формирования 
и обновления профессио-
нальных образовательных 
программ. В таком форма-
те в 2020 году более 1300 
студентов выпускных курсов 
подведомственных профес-
сиональных образовательных 
организаций проходили про-
изводственную практику на 
предприятиях-партнёрах.

С целью эффективной ор- 
ганизации межведомственно-
го взаимодействия утверждён 
план мероприятий («дорожная 
карта») по внедрению Регио-
нального стандарта кадрового 
обеспечения промышленного 
(экономического) роста в ре-
спублике, утверждён порядок 
проведения регионального 
этапа Всероссийского конкурса 
«Мастер года» среди мастеров 
производственного обучения 
профессиональных образова-
тельных организаций.

Важным показателем эф-
фективности изменений в про-
фессиональном образовании 
выступающая назвала резуль-
таты конкурсов по рабочим 
профессиям. Ежегодно в Ка-
бардино-Балкарии проводятся 
региональные чемпионаты 
«Молодые профессионалы» 
(«WorldSkills Russia») и «Аби-
лимпикс».

Оксана Мякинина расска-
зала о подведомственных 
профессиональных образо-
вательных организациях, где 
в 2020-2021 учебном году обу-
чаются более ста инвалидов и 
лиц с ОВЗ по более чем десяти 
профессиям по двенадца-
ти нозологическим группам. 
Колледжи стараются создать 
такие условия, чтобы молодые 
люди с ОВЗ могли получать 
образование со сверстниками, 
находясь непосредственно в 
стенах учреждений.

В 2020 году Кабардино-
Балкария стала получате-
лем субсидии в сумме более  
10 млн рублей на 2021-2023 
годы на создание базовой про-
фессиональной организации. 
В том же году было предусмо-
трено 70 бюджетных мест для 
подведомственных профес-
сиональных образовательных 
организаций.

(Окончание на 4-й с.).
Фото Артура Елканова

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
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«Телемеханика» осваивает 
новые виды продукции

В декабре 2018 года вступил 
в силу федеральный закон  
№522, в соответствии с ко-
торым с 1 июля 2020 года 
в России начался первый 
этап установки новых интел-
лектуальных приборов учёта 
электроэнергии.

«В 2018 г. Госкорпорация 
«Ростех» и ПАО «Россети» 
подписали соглашение о вза-
имодействии в сфере постро-
ения систем интеллектуаль-
ного учёта электроэнергии. 
В рамках этого соглашения в 
2020 году ПАО «Телемехани-
ка» произвела 40 000 модулей 
интеллектуальных приборов 
учёта электроэнергии, – со-
общил генеральный директор 
ПАО «Телемеханика», пред-
седатель регионального отде-
ления общероссийской обще-
ственной организации «Союз 

Расширение производства 
увеличит количество рабочих 
мест с заработной платой 
выше средней по республи-
ке, задействует специали-
стов – выпускников вузов и 
средних профессиональных 
учебных заведений».

Региональное отделение 
Союза машиностроителей 
России было создано в 2020 
году на базе ПАО «Телеме-

ханика» с целью содействия 
реализации приоритетных 
направлений  развития 
предприятия и смежников. 
Возможности этой обще-
ственной организации по-
зволяют координировать 
промышленную и кадровую 
политику в регионах, вы-
страивать отраслевую коо-
перацию.

Ирина БОГАЧЁВА

машиностроителей России» 
Залим-Гери Абубович Губаши-
ев. – На 2021 год согласован 
контракт на производство мо-
дулей на сумму около 50 млн 

руб. В настоящее время до-
стигнута договорённость об 
увеличении заказа в 2022 
году на сумму более 100 млн 
руб.

При Администрации Главы КБР действует круглосуточная 
антикоррупционная телефонная линия: 8 (8662) 40-89-70, 40-34-32. ПРОГНОЗ ПОГОДЫ Пятница, 25 июня:  Днём: + 30... + 31. Ночью: + 21... + 22. Облачно, с прояснениями

Суббота, 26 июня:  Днём:  + 30... + 32. Ночью: + 21... + 22. Облачно, с прояснениями

Заседание Оперативного штаба 
по реализации мер профилактики и 
контроля за распространением ко-
ронавирусной инфекции в Кабарди-
но-Балкарии прошло в режиме ВКС. 

Глава КБР отметил высокие тем-
пы вакцинации: число вакциниро-
ванных в республике превысило 56 
тысяч человек, второй этап прошли 
около 37 тысяч. 

По состоянию на 23 июня в ре-
спублике выявлено 24695 случаев 
заражения коронавирусной инфек-
цией, за сутки – 27; выздоровели 
23876 человек, умерших – 490. В 
лабораториях республики проведе-
но более 570 тысяч тестирований на 
коронавирус, ежедневно тестирует-

ся около двух тысяч человек с по-
дозрением на ковид. В госпиталях 
медицинскую помощь получают 283 
пациента, в реанимациях находятся 
42 человека. Общий коечный фонд 
двух действующих госпиталей со-
ставляет 314 коек. 

На заседании Оперативного 
штаба обсуждался вопрос введе-
ния ограничительных мер. Руко-
водитель Управления Роспотреб-
надзора по КБР Жирослан Пагов 
пояснил, что на сегодняшний день 
темпы заболеваемости в республи-
ке позволяют не вводить ограничи-
тельные меры. Он особо подчер-
кнул, что данный вопрос зависит 
от уровня вакцинации населения, 

которая остаётся добровольной. 
Вместе с тем, отметил он, во мно-
гих регионах создают условия, 
способствующие иммунизации. К 
примеру, точки общепита, где весь 
персонал привит против коронави-
руса, могут иметь знак отличия как 
более безопасные. Возможно, на 
дистанционную работу будут пере-
ведены невакцинированные пре-
подаватели вузов. Он также обра-
тился к представителям Духовного 
управления мусульман и Русской 
православной церкви с просьбой 
рассмотреть возможность отмены 
массовых богослужений до нор-
мализации эпидемиологической 
ситуации. 

Министр просвещения, науки 
и по делам молодёжи КБР Анзор 
Езаов сообщил о предстоящих 
выпускных вечерах в образова-
тельных учреждениях: в 41 школе 
республики мероприятия будут 
проводиться для двух и более 
классов. При этом количество 
выпускников в этих школах превы-
шает разрешённое указом Главы 
КБР число участников массовых 
мероприятий – 50 человек. Опе-
ративный штаб принял решение 
разрешить таким общеобразова-
тельным учреждениям проведение 
праздничных мероприятий при 
условии разведения классов по 
времени и территориально. 

СИТУАЦИЯ ПОЗВОЛЯЕТ НЕ ВВОДИТЬ ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ

ПОДПИСКА-2021

-

-

ОСТАВАЙТЕСЬ С НАМИ!

Подписной индекс – П5889, стоимость на второе полугодие – 698,10 рубля.

Дорогие читатели! Подпишитесь на наше издание и до конца 2021 года 
будете в курсе новостей республики, трижды в неделю получая интересную 
актуальную информацию о жизни Кабардино-Балкарии с доставкой на дом. 

«Кабардино-Балкарская правда» – газета с вековой историей. На про-
тяжении всего периода существования наиболее актуальными темами для 
её публикаций остаются политика, экономика, общество, культура, спорт, 
событийная информация.

Также можно оформить подписку на издание «Официальная Кабарди-
но-Балкария», которая выходит раз в неделю. Подписной индекс – П5863, 
стоимость на второе полугодие – 559,86 рубля.



2 Кабардино-Балкарская правда

ЧЕГЕМСКИЙ РАЙОН:

Родина поэтов и героев
 Это район с богатой историей, которая началась в янва-

ре 1935 года, когда были объединены Верхне-Чегемский, 
Нижне-Чегемский, Актопракский и Яникойский сельсоветы 
Балкарского района. Когда-то части района входили в состав 
Грузинской ССР, а часть населённых пунктов Нальчикского 
района – в состав Чегемского. В 1957 году земли «вернулись» 
в Кабардино-Балкарию, с декабря 1962-го по январь 1965 года 
Чегемский район входил в состав Баксанского. 

Чегемский район – родина поэтов и героев. Здесь родились 
Бекмурза Пачев и Алим Кешоков, Саид Шахмурзаев и Кайсын 
Кулиев, Герои Советского Союза Алим Байсултанов и Назир 
Канукоев. Герои Социалистического Труда Фазика Уммаева и 
Джонсон Хагажеев, полный кавалер ордена Трудовой Славы 
Исмаил Газаев, художник с мировым  именем, член Европей-
ской академии художеств Мухадин Кишев.

Чегемский район входит в число муниципалитетов-лидеров 
по реализации национальных проектов, федеральных, регио-
нальных и муниципальных программ, призванных сделать 
лучше жизнь каждого жителя муниципалитета. Обеспечение 
комфортной среды проживания в послании Главы КБР обо-
значено в числе приоритетных задач, и местные власти ставят 
перед собой цель добиться качественной её реализации.

Площадь Чегемского района составляет 150332 га, в его состав входят одно городское и девять сельских 
поселений. Общая численность населения к началу 2021 года – 69360 человек, из них 36709 – трудоспо-
собные граждане. 

Функционирует районная больница, в которую входит 9 врачебных амбулаторий и 2 фельдшерских 
здравпункта в сёлах, районная двухсменная поликлиника, стационар на 148 коек,  где оказывают специ-
ализированную медпомощь по 6 профилям, отделение скорой медицинской помощи, обеспечивающее ра-
боту 6 выездных бригад одновременно. В районе 20 школ, 2 детских сада, 3 учреждения дополнительного 
образования, 2 вечерние (сменные) школы при исправительных колониях с. Каменка. Юные жители района 
занимаются в четырёх спортивных школах, функционируют 175 спортивных сооружений. Системати-
чески массовым спортом и физкультурой заняты 29632 человека. 

В минувшем году, как и в прошлые годы, консолидированный бюджет Чегемского района исполнен с 
профицитом. Удалось реализовать все социальные обязательства. Несмотря на сложный период, дина-
мика поступления собственных  доходов остаётся  положительной. Благодаря этому  проиндексирована  
зарплата работников бюджетных учреждений, район реализует крупные инфраструктурные проекты: 
строительство спортзалов, водозаборных скважин, капремонт местных дорог. Из районного бюджета 
на эти  цели выделено более 30 млн рублей. 

В Чегемском районе 9 промышленных предприятий, они выпускают молочную и картонажную продук-
цию, занимаются переработкой фруктов, ягод и другими видами деятельности; 429 сельскохозяйственных 
предприятий, 14260 личных подсобных хозяйств. По данным на 1 января 2021 года, осуществляют дея-
тельность 8 торговых предприятий и пунктов общественного питания. К  началу года зарегистрировано  
395 юридических лиц в качестве субъектов малого предпринимательства и 2225 индивидуальных предпри-
нимателей, 412 из которых – КФХ. Малые предприятия обеспечивают 3940 рабочих мест, индивидуальные 
предприниматели – 4755. Реализуются инвестиционные проекты в основном в сфере строительства. В 
Чегемском районе – 27 учреждений культуры: 10 ДК, 14 библиотек, объединённых в централизованную 
библиотечную систему, 2 детские музыкальные школы и историко-краеведческий музей. 

Исполнительную власть Чегемского муниципального района возглавляет Юра Карабиевич Борсов, рай-
онный Совет местного самоуправления – Хасанш Хакяшевич Одижев.

– В 2020 году в Чегемском районе реализовано полсотни 
проектов. В настоящее время продолжаются работы по нацио-
нальному проекту «Жильё и городская среда», – рассказывает 
заместитель главы администрации Чегемского района Тимур 
Псуноков. – В его рамках в минувшем году в районе благо-
устроено восемь дворовых и три общественные территории. 
В 2021 году ведётся работа в трёх направлениях: обустройство 
дворовых и общественных территорий, реализация проекта 
«Чегем-парк» – победителя Всероссийского конкурса «Малые 
города и исторические поселения», включённого в федераль-
ный проект «Формирование комфортной городской среды» 
национального проекта «Жильё и городская среда». 

Пять населённых пунктов охвачены федеральным проектом 
«Формирование комфортной городской среды»: городское по-
селение Чегем, посёлок Звёздный, селения Яникой, Лечинкай и 
Нартан. Ремонтируют дворы в Звёздном, Лечинкае и Нартане. 
В Лечинкае работы в разгаре, близится к окончанию ремонт 
в Звёздном, а в Нартане он уже завершён. Благоустройство 
затронуло общественные территории в Чегеме, Яникое и Ле-
чинкае. Уже окончены работы на территории дома культуры 
Яникоя, в Чегеме и Лечинкае они продолжаются. 

ЧЕГЕМ-ПАРК
Конкурс «Малые города и исторические поселения» про-

водится с 2018 года, его участниками каждый год становятся 
города, в которых проживает менее ста тысяч человек, исто-
рические поселения федерального и регионального значения. 
Численность жителей Чегема – 69 360 человек. Городское по-
селение участвовало в конкурсе дважды: первый раз проект 
назывался «Сердце Чегема», но победу удалось одержать в 
2020 году с новым названием «Чегем-парк». На реализацию 
проекта потратят 61 млн рублей. Это будет большая благо-
устроенная территория в центральной части города, где рас-
положены социальные и общественно значимые объекты. 
Она протянется по Баксанскому шоссе от улицы Кярова до 
выезда из Чегема. Подготовкой заявки занималась проект-
ная группа «Ярус» из Ярославля, проект предусматривает 
создание четырёх зон: спортивной, культурной, рекреации и 
детского отдыха. 

В СТОЛИЦУ НА ВЕЛОСИПЕДЕ
Как рассказал заместитель главы администрации Чегем-

ского района Тимур Псуноков, от велопарковки вблизи физ-
культурно-оздоровительного комплекса по Баксанскому шоссе 
в сторону Нальчика построят велодорожку, а параллельно ей 
– пешеходную. Они будут обрамлены деревьями, а в тёмное 
время суток хорошо освещены. Над полями клубятся облака, 
вдали виднеются задумчивые горы, доносится аромат поле-
вых цветов – по такой красоте будут кататься велосипедисты 
и проходить любители долгих пеших прогулок. Сегодня уже 
подготовлено основание под дорожки. 

Тимур Псуноков вспоминает: когда проект «Чегем-парк» 
победил, жители райцентра ожидали в недалёком будущем 
увидеть не парковую зону вдоль федеральной трассы, а обо-
собленный парк. Администрация решила: классическому парку 
тоже быть! Он планируется к размещению на противоположной 
стороне от жилого комплекса «Долина Кавказа». Там со време-
нем возведут ещё один микрорайон с малоэтажными домами. 

К слову, о «Долине Кавказа». В этом году в новом микро-
районе появились свои школа на 500 мест и детский сад, 
рассчитанный на 140 малышей. Они откроют двери для детей 
в сентябре этого года, сейчас к ним готовят дорогу. Улицы 
Сижажева и Кабардинскую ремонтируют за счёт субсидий из 
республиканского бюджета.

ОБНОВЛЁННЫЕ ДОРОГИ И СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ
В Кабардино-Балкарии идут работы в рамках национального 

проекта «Безопасные качественные дороги». Региональные 
дороги становятся более удобными, светлыми и безопасными. 

В перечне дорожных объектов 2020 года – реконструкция 
восьмикилометрового участка федеральной автодороги «Кав-
каз», берущего начало от улицы Ленина в с. Чегем II и идущего 
до монумента «Навеки с Россией» в Нальчике, восстановление 
верхних слоёв покрытия региональных дорог Кенже – Каменка 
и Шалушка – Каменка.

Асфальтобетонное покрытие заменили в Нартане и Яникое, 
светлее станет в Яникое и Чегеме II, в Лечинкае центральная 
улица уже стала местом вечерних прогулок благодаря уста-
новке новых уличных фонарей. 

Большая работа проводится в сфере строительства и 
ремонта социально значимых объектов, открываются новые 
образовательные учреждения. Помимо школы и детсада в 
Чегеме, в 2020 году дошкольные учреждения появились в Че-
геме II и Шалушке, возводится пристройка к детскому саду в 
посёлке Звёздном. В пяти школах открыты центры цифрового 
и гуманитарного профилей «Точки роста».

лушка, ФОК в с.п. Яникой, многофункциональная площадка 
и футбольное поле в с.п. Чегем II.

В перспективе планируется обеспечить все поселения рай- 
она объектами физической культуры и спорта, ведутся работы 
по проектированию физкультурно-оздоровительных комплек-
сов в нескольких населённых пунктах.

– В Чегеме ожидается прирост населения в среднем около 
десяти-пятнадцати тысяч человек в ближайшие пять-десять 
лет за счёт строительства жилых домов, – рассказывает Тимур 
Псуноков. –  За «Долиной Кавказа», которая состоит из порядка 
сорока-пятидесяти домов, ведётся строительство ещё одного 
комплекса из тридцати трёх многоквартирных домов, пред-
полагается  застройка до сопряжения с селением Шалушка. 
Чегем активно развивается в сторону Нальчика. Многие рас-
сматривают переезд в Чегем, справедливо полагая, что это 
очень  удобное для жизни городское поселение. 

ЧИСТАЯ ВОДА

В районе обновляется здание поликлинического отделения 
центральной больницы. 

Пополнилась новыми объектами и сфера культуры: введены 
в эксплуатацию новые ДК в с.п. Нартан и Булунгу, капитально 
отремонтировали ДК в с. Эльтюбю, удалось решить вопрос ре-
конструкции Дома-музея Героя Советского Союза Алима Бай-
султанова и отреставрировать все памятники павшим воинам. 

Большое внимание уделено развитию спортивной инфра-
структуры. Возведён универсальный спорткомплекс в с. Ша-

Над тем, чтобы детям и их родителям было удобно доби-
раться в школу и детский сад, трудится с командой Хазрет Ге-
рандоков, участвовавший в ремонте улиц Мальбахова, Кирова 
и Калюжного в столице Кабардино-Балкарии. 

– Мы подготовили основание дороги, которая подходит от 
федеральной трассы к школе и детскому саду, – объясняет 
он. – В данный момент ставим тротуарные бордюры, уложим 
один слой асфальта в шесть сантиметров, устроим тротуары и 
освещение, парковку. Работаем уже примерно месяц, сейчас 
нас шестеро, скоро присоединятся ещё две бригады. Плани-
руем сдать дорогу к августу, до открытия школы и детсада. 
Дорожными работами занимаюсь двадцать три года. Приятно 
смотреть на то, что создано с твоим участием, радует, что де-
лаешь что-то для людей. Работал и в кабинете с бумагами, но 
чувствовал: не то. Дорогу ничто не заменит. Тяжело бывает: 
палящее солнце, дождь, снег, но нас воспитали в СССР, и труд-
ностей мы не боимся. Улицу Калюжного сделали, считай, за 
три месяца – приятно смотреть, какой широкой, красивой она 
получилась. На Кирова мы и водопровод заново проложили и 
новую канализацию протянули практически до улицы Идарова. 
По сравнению с этим нынешние работы не так сложны. 

– На этом участке, между прочим, имелись  свои труд-
ности, – напоминает Тимур Псуноков. –  Здесь был водосток 
нового микрорайона, за несколько лет земля впитала воду, и 
под катками дорожников грунт стал «плавать». Пришлось эту 
ситуацию исправлять, выполнен большой объём предвари-
тельной работы. 

– Основание получилось хорошее, дорога не «уплывёт», – 
добавляет Хазрет.

– Мы хотим, чтобы удобно было всем: и пенсионерам, и ма-
мам с маленькими детьми, и молодым людям. Чтобы каждый, 
не выезжая из города, имел возможность отдохнуть, – говорит 
Тимур Псуноков. – Федеральная трасса, проходящая сквозь 
Чегем, негативно влияет на его экологическое состояние. Для 
того  чтобы сделать воздух города чище, планируется устроить 
защитные санитарные насаждения, в рамках проекта проведут 
озеленение.

Возле физкультурно-оздоровительного комплекса, руково-
дит которым Хасанш Одижев, непрерывно идут работы. Здесь 
будет велопарковка и велосипедная дорожка, волейбольная 
площадка и всё для настольного тенниса. 

– Всем уже хочется не только увидеть то, что задумано по 
проекту, но и поскорее пройтись по новой благоустроенной 
зоне, – делится Алим Орузбиев из компании «Юг-Строй». – 
Благоустройство площадки на финишной прямой – поставим 
бортовые камни и уложим плитку. Работы в данное время идут 
на двух участках, и в общей сложности их выполняют двадцать 
четыре человека. Деревья посадим осенью. Гарантия качества 
наших работ – пять лет. Сам я чегемский, мои дети тоже здесь 
будут играть, их у меня пока трое – два мальчика и девочка, в 
этом году младший пойдёт в школу. Мне нравится Чегем, это 
комфортный город, где живут люди разных национальностей. 

бардино-Балкарии приступили к строительству и реконструкции 
19 объектов водоснабжения общей стоимостью 130 миллионов 
рублей. В минувшем году в районе в соответствии с проектом 
«Чистая вода» велись работы по строительству водопрово-
дных скважин в с.п. Звёздный, Чегем II, реконструкция сетей 
водоснабжения в новом микрорайоне Чегема. Новые водо-
проводные линии устраивают в настоящее время в Лечинкае 
и Хушто-Сырте.

– Хушто-Сырт – село горное, грунт сложный, условия огра-
ниченные, и это, конечно, накладывает свой отпечаток на 
процесс, однако работы ведутся без остановок, а возникаю-
щие препятствия оперативно устраняются, – отмечает Тимур 
Псуноков. – Есть сети, которые более шестидесяти лет лежат 
под землёй, ждать от них вечной службы невозможно. По-
мимо того, что район вошёл в проект «Чистая вода», за счёт 
средств местного бюджета и внебюджетных источников за два 
неполных года введены в эксплуатацию восемь водозаборных 
скважин, заменено порядка 61 км водопроводных сетей.

Меняют их по федеральному проекту и в селении Лечинкай. 
Здесь застраивается новый микрорайон, основные работы идут 
на улице братьев Дышековых.  

Рабочий Казбек Кудаев труда не боится: с 13 лет подраба-
тывал на рынке, на стройках, жил в Петербурге и Москве, но 
вернулся в родную Кабардино-Балкарию. 

– Я сельский житель, получил участок в родной республике 
и считаю, что лучше жить и работать на своей земле, – говорит 
он. – В Лечинкае выкапываем траншею глубиной примерно 
метр тридцать, в которой проложат трубы, по ним будет идти 
вода. 

– Длина трубопровода составит 7,8 км, он идёт по новому 
микрорайону, параллельно тянем и электричество, – отмеча-
ет заместитель главы администрации с. Лечинкай Анатолий 
Кибишев. –  Воду будем брать сверху – в той части села у нас 
два каптажа (водозаборных сооружения). Вода проходит через 
очиститель и поступает в резервуар, оттуда – в Лечинкай через 
центральную улицу, где перераспределяется на остальные 
части села. Этой живительной влагой здесь  обеспечат тысячу 
домовладений.

– Работы ведём по графику, в запасе у нас ещё полтора 
месяца, но думаю, что управимся за месяц и к 1 августа всё 
завершим, – делится прораб Заур Тхамоков. –  Начинаем с 
семи утра, в семь вечера заканчиваем. 

Жители Лечинкая реализации федерального проекта рады: 
будет вода – будет комфорт, полив огородов и садов, а значит, 
щедрый урожай. 

– Строительство находится на ежедневном контроле местной 
власти, – рассказывает народный учитель КБР, почётная жи-
тельница селения Лечинкай Мария Дышекова. – Нужно иметь 
терпение. Я встречаюсь с женщинами из нового микрорайона, 
они происходящим довольны. В основном люди относятся с 
пониманием и благодарностью к тому, что для нас делается.

  

Одной из самых острых проблем в республике Глава КБР 
Казбек Коков назвал водоснабжение. В 2021 году, как было 
озвучено в его послании, в рамках федерального проекта 
«Чистая вода» нацпроекта «Жильё и городская среда» в Ка-



Флагман молочного производства

Альберт ДЫШЕКОВ. Фото автора
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Выбор голштинских коров 
был не случаен: от европей-
ских потомков молочного на-
правления они отличаются 
прежде всего большой массой 
тела. И по показателям надо-
ев значительно превосходят 
многие европейские разно-
видности – за минуту можно 
надоить до трёх килограммов 
молока жирностью около трёх 
процентов. Выход мяса при 
убое составляет порядка 50-55 
процентов. 

В 2015 году было завезено 
200, а в 2016–2017 годах ещё 
500 нетелей. Поголовье КРС 
на первое июня в хозяйстве 
составляло 2035 голов, в том 
числе 1291 корова. В рамках 
ведомственной целевой про-
граммы «Развитие молочного 
скотоводства в КБР» фир-
ма «Агро-Союз» реализует 
инвестиционный проект по 
строительству современного 
животноводческого комплекса 
на 2460 коров голштинской 
породы с продуктивностью 
более девяти тысяч килограм-
мов молока в год. В настоящее 
время комплекс состоит из 

Пока ещё экзотика

двух коровников на 800 голов, 
выгульной площадки на 500 
голов, доильно-молочного 
блока с доильным комплексом 
карусельного типа, телятни-
ком на 360 голов, а также 
специального коровника с 
родильным отделением и су-
хостоем.

В  ж и в от н о в о дч е с ко м 
комплексе созданы самые 
высокотехнологичные зоо-
ветеринарные условия для 
племенного разведения. Уста-
новлено передовое европей-
ское оборудование, на всех 
этапах процесса внедрены 
современные технологии. Пле-
менной и зоотехнический учёт 
ведётся с использованием 
современных компьютерных 
программ, контролируются 

вес животных, удои, хозяйство 
укомплектовано высококвали-
фицированными кадрами с 
многолетним опытом работы. 
На предприятии имеется соб-
ственное кормопроизводство 
и кормохранилище с самой 
современной техникой – не-
мецким доильным оборудо-
ванием карусельного типа, 
двумя танк-охладителями 
(по 18 тонн), оборудованием 
охлаждения в потоке, для 
транспортировки навоза, си-
лосоуборочными комбайнами, 
самоходным кормораздатчи-
ком и т. д.

В кормлении коров зоотех-
никами комплекса учитывается 
энергетический баланс рацио-
на, белковое содержание – всё, 
что влияет на высокую продук-

тивность. Несколько лет назад 
животноводческий комплекс 
фирмы «Агро-Союз» получил 
статус племенного репродукто-
ра по разведению голштинской 
породы молочных коров. Это 
подтверждение соответствия 
самым высоким стандартам по 
продуктивности животных, вы-
ходу и сохранности молодняка, 
качеству молока.

 Суточный удой на одну 
фуражную корову составляет 
31 кг молока, валовой надой 
в сутки – более 32 тысяч 
кг. Ежедневно с семи утра 
вплоть до обеда с предпри-
ятия вывозят 28 тонн произве-
дённого молока, 90 процентов 
продукции закупает нальчик-
ский завод «Экомилк». Для 
работников фирмы созда-
ны отличные условия труда: 
полный соцпакет, горячий 
обед в собственной столовой, 
средняя зарплата в 20 тысяч 
рублей при режиме работы 
сутки через двое. 

В ближайших планах фир-
мы – постройка ещё двух те-
лятников и карантинной базы 
на 300 голов КРС.

Стратегия компании на-
правлена на создание едино-
го логистического центра ре-
гионального масштаба, спо-
собного выступать гарантом 
интересов садоводов. На се-
годняшний день предприятие 
представляет собой фрукто- 
хранилище с современным 
калибровочным и упаковоч-
ным цехом, а также цехом 
по переработке фруктов. 

Предприятие работает на 
передовом немецком и ита-
льянском оборудовании. Про-
изводственная мощность 
– 5400 тонн фруктов единов-
ременного хранения. Фрукты 
выращивают в собственных 
садах интенсивного типа, из 
них производят сок прямого 
отжима под брендом «Миа-
риса».

Только на этом предпри-

ятии имеется единственный 
в регионе комплекс полного 
цикла, включающий хра-
нилища с регулируемой ат-
мосферой, калибровочную 
линию и производственный 
цех. Фирма минимизирует 
издержки благодаря исполь-
зованию передовых итальян-
ских и немецких технологий 
в производстве, что делает 
цены на продукцию самыми 
выгодными. Уникальный кли-
мат предгорий юга России 
и современные технологии 
интенсивного садоводства 
позволяют фирме «Фрукт-
Трейд» свести к минимуму 
использование пестицидов. 
В садах предприятия выращи-
вают более 14 сортов яблок. 
Калибровочная линия позво-
ляет сортировать и отбирать 
продукцию только самого 
высокого качества.

На предприятии налажено 

производство натурального 
сока и яблочных чипсов. Сок 
получают путём прямого от-
жима без консервантов и 
красителей с сохранением 
всего комплекса витаминов 
и полезных веществ, необ-
ходимых для здоровья. А 
яблочные чипсы – это не 
только аппетитное натураль-
ное лакомство, но и источник 
природных витаминов, пи-
тательных веществ и микро-
элементов. Яблочные чипсы 
содержат калий, фосфор, 
кальций, магний, натрий, 
много железа, витамины  
(Е, группы В, каротин), а так-
же органические кислоты и 
пектиновые вещества.

П р о д у к ц и я  ко м п а н и и 
«Фрукт-Трейд» пользуется 
большим спросом в Москве, 
Санкт-Петербурге, Новосибир-
ске и многих других городах 
страны.

ПРОШЛОЕ, НАСТОЯЩЕЕ, БУДУЩЕЕ

3 Кабардино-Балкарская правда

Приоритетным направлением экономики республики  в Послании Главы КБР Парламенту  обозначено 
сельское хозяйство.

В Чегемском районе эта отрасль развивается  динамично. Аграрии успешно внедряют в практику 
современные высокоэффективные  технологии, добиваются отличных результатов.

В этом убедился наш корреспондент, побывав в нескольких  сельхозпредприятиях района. 

Голубика – ближайший родственник 
черники, отличается высоким содержа-
нием витаминов и антиоксидантов, улуч-
шает состояние  сердечно-сосудистой, 
центральной нервной и эндокринной 
систем, нормализует работу органов 
зрения, а также снижает риск развития 
злокачественных новообразований.

Одним из тех хозяйств, которые рискнули 
заняться выращиванием голубики, стала 
фирма «Меридиан» из селения Чегем-2.  
По словам главного агронома сельхозпред-
приятия Астемира Хашукаева, владелец 
фирмы Анзор Ахохов во время поездок 
по Испании и Голландии был покорён до-
стоинствами голубики и, не колеблясь, 
принял решение её выращивать. Опытный 
аграрий, ранее известный как успешный 
владелец интенсивных садов (в хозяйстве и 
сейчас на 60 гектарах выращивают яблоки), 
быстро оценил риски и плюсы нового дела. 

Несмотря на сложности вхождения в 
рынок, бизнес на голубике является высо-
корентабельным по сравнению с иными 
сельскохозяйственным проектами. Во-
первых, наёмных рабочих привлекают 
только два-три раза в год для обрезки 
кустов и сбора урожая. А несколько 
человек, входящих в бизнес, самостоя-
тельно способны следить за плантацией 
площадью от одного до пяти гектаров. 
Во-вторых, однажды посаженные кусты 
плодоносят много лет подряд, тогда как 
злаковые культуры или корнеплоды при-
ходится высевать каждый год. В-третьих, 
уход за многолетними кустами голубики 
более простой и менее трудоёмкий, не-
жели за иными культурами, к примеру, 
такими, как клубника или малина.

Таким образом, затраты при входе 
в бизнес по голубике проще и быстрее 
окупаются, нежели при промышленном 
возделывании иных культур. Себесто-
имость килограмма голубики произво-
дителю на сегодняшний день в России 
обходится приблизительно в 200 рублей, 
тогда как розничная цена колеблется от 
500 до 2 тысяч в зависимости от сезона 
и сорта. Выгода очевидна, однако лишь 
в том случае, если возделывание ведётся 
на открытых плантациях, как это делают 
в «Меридиане». Выращивать голубику в 
теплице – бизнес пока не просчитанный 
и не опробованный на практике, и как 
всё новое – дорогой, поскольку требует 
большего вложения финансов, а эффек-
тивность отдачи не проверена на деле. 

– Необходимо знать, что на нейтраль-
ных почвах голубика чахнет, лист у неё 
краснеет и желтеет, а на щелочных по-
чвах она вообще не растёт, – объясняет 
А. Хашукаев. – По республике кислот-
ность почвы в среднем составляет семь 
процентов, для голубики это многовато. 
Поэтому перед посадкой приходится 
основательно поработать. При помощи 
капельного орошения и составления по-
чвосмеси торфа с землёй мы достигаем 
pH баланса в диапазоне 4-4,5 процента. 
К бесспорным преимуществам голубики 
перед другими культурами относится 
то, что удобрения – ни органические, ни 

минеральные – добавлять не надо, так 
как она хорошо растёт на бедных почвах. 

Саженцы фирма закупает в Гол-
ландии. На отведённых под голубику  
56 гектарах хорошо прижились саженцы 
импортных сортов «Дюк», «Дрейпер», 
«Либерти» и «Аврора».

– Мы посадили голубику в прошлом 
году, но наши кусты выглядят как трёх-
четырёхлетние, а это значит, что северная 
культура у нас прижилась. Кусты сажают 
на расстоянии 0,75-1,2 м. Всё зависит от 
того, какие сорта вы посадили – низкорос-
лые или высокорослые. Если саженцы с 
открытой корневой системой, то перед 
посадкой их надо вымочить в воде на 
протяжении двух суток. Если же саженцы 
в контейнерах, тогда их ставят в воду на 
10-15 минут, после чего вынимают из кон-
тейнера и сажают на постоянное место.

 Плодоносить культура начинает на  
3-4 год, но уже к 5-6 годам каждый куст 
может дать примерно до 8 кг ягод за се-
зон. Ягоды начинают созревать в июле, 
однако зреют они неравномерно, поэтому 
плодоношение может продолжаться до 
осени. В сезон фирма «Меридиан» при-
влекает к полевым работам 90 человек, 
которым в день выплачивают по тысяче 
рублей. Однако привлекательной делает 
работу не только её оплата, но и специфи-
ка. Всё-таки голубика для нас – экзотика. 
Во всяком случае, пока…

  ПРЕОБРАЖЕНИЕ СЕЛА
Название села Лечинкай связано с красивой легендой. 

В давние времена на Кабарду напал хан, потребовавший 
платить ему дань. Честь каждой из сторон должен был за-
щитить богатырь, и кабардинского воина перед началом 
битвы заменила его жена Лашин, переодетая в мужчину. 
Каково же было удивление хана, когда он узнал, что победу 
над его богатырём одержала женщина. Пристыженный хан 
навсегда покинул эти земли. Есть у названия села и другой 
перевод, карачаево-балкарский – «соколиная скала».

В наши дни в Лечинкае благоустраивают дворовые и об-
щественную территории, обновляют площадь перед домом 
культуры – местом притяжения всех поколений сельчан.

Саихат Канукоева заведует сельской библиотекой, рас-
положенной в доме культуры. 

– Плитка здесь была, но поменяют на более современ-
ную, обещают, что будет фонтан и летний амфитеатр, – 
рассказывает она. –  С тех пор, как появились компьютеры, 
в нашей библиотеке стало тише, дети продолжают к нам 
приходить. Кроме того, мы организуем выставки, проводим 
мероприятия, приуроченные к различным датам, напри-
мер, конкурс стихов. 

Работа в селе кипит: как говорит заместитель главы 
администрации Лечинкая Анатолий Кибишев, руководство 
прилагает все усилия, чтобы сделать сельскую инфраструк-
туру комфортной для жителей:

– Наше сельское поселение уже почти на девяносто про-
центов газифицировано, в новых микрорайонах проложены 
трассы, основная магистраль идёт по улице братьев Ды-
шековых, а оттуда газ протянется к другим домам. В новом 
микрорайоне будет около трёхсот дворов. Кто-то уже живёт 
там, кто-то только строит дом. Исходя из этого, мы начали 
работать над коммуникациями. По проекту «Чистая вода» 
прокладываем новый водопровод, меняем старые трубы, 
которым уже шестьдесят лет. На улице Тхазаплижевых 
меняем около 2 км, на улице Надречной – 600 м. Кроме 
того, намечаем реконструкцию каптажей, которым полве-
ка. В этом году хотели бы попасть в программу или проект 
и провести реконструкцию, тогда мы сможем в большем 
объёме подавать воду в дома.

– Если брать по другим поселениям, в прошлом году по 
линии ЖКХ в новом микрорайоне с. Шалушка проложили 
660 м газопровода. В рамках подготовки к осенне-зимнему 
периоду было  заменено  восемь котлов различной мощ-
ности, предназначенных для обеспечения теплом  соци-
альных объектов, – поясняет он. 

В пандемию коронавируса администрация, женсовет, 

Вероника ВАСИНА. Фото автора и пресс-службы администрации Чегемского района

* Большие и Малые водопады
* Термальные источники 

     в Лечинкае
* Парадром «Чегем»
* Мемориальный комплекс  

   «Сто шагов к Кайсыну»
* «Город мёртвых» в Эльтюбю
* Водопад Абай-Су

Достопримечательности
Чегемского района

общественные организации и благотворители села объ-
единились для помощи односельчанам: порядка двадцати 
пяти малоимущих и около трёхсот многодетных семей 
получили продуктовые наборы. Поддержку оказали и тем, 
кто старше шестидесяти пяти лет. 

В Лечинкае развивается бизнес: открываются строи-
тельные, мебельные магазины, внедряется интенсивное 
садоводство, арендаторы с весны до глубокой осени обес- 
печивают занятость людей, дают заработок более чем 
двумстам сельчанам. 

За рекой Чегем располагаются сельхозугодья, но до 
них добраться сложно, поэтому в планах администрации 
построить крепкий мост и дорогу, что позволит местным 
жителям обрабатывать земли. 

– В спортшколе селения дети занимаются по пяти ви-
дам спорта, в том числе армейским рукопашным боем, 
– рассказывает Анатолий Кибишев. – Наше село – одно из 
лидеров в этом виде спорта. Среди местных ребят много 
чемпионов России по армейскому рукопашному бою, есть 
мастера спорта и много кандидатов, чемпионы мира и 
Европы. Чемпионом мира по универсальному бою в прош- 
лом году стал Аслан Хагажеев; Эльдар Нагоев, Залим 
Бейтуганов – наши чемпионы Европы.

Изменения в Лечинкае могут наблюдать не только мест-
ные жители, но и туристы. По центральной улице лежит 
путь к прекрасным Чегемским водопадам.

МИР ВОДЫ И ГОР
В Послании Главы КБР Казбека Кокова туристическая 

отрасль названа стратегическим направлением развития 
Кабардино-Балкарии. У Чегемского района потенциал в 
этой сфере огромный.

Проезжая через селения Лечинкай, Нижний Чегем и 
Хушто-Сырт, можно полюбоваться восхитительными сель-
скими пейзажами, рассмотреть вблизи неспешно бредущих 
коров и вдохнуть свежий горный воздух, красноречиво 
говорящий о приближении к памятнику природы.

Малый водопад (Девичья коса) держится как будто обо-
собленно, до него предстоит добираться по берегу реки 
вдоль многовековой скалы, за которой неожиданно от-
крывается поражающее воображение зрелище: огромный 
мощный громыхающий водопад, очаровывающий окон-
чательно и бесповоротно. К 
слову, к нему можно подойти 
и сверху, и своими глазами 
увидеть, откуда берёт начало 
Девичья коса – из спокойных 
и тихих вод реки Адай-Су.

Большие Чегемские водо-
пады и Главный Чегемский 
водопад также поначалу 
скрыты от глаз. Ущелье обра-
зует особый мир с гладкими 
влажными скалами, неж-
ными струями и, конечно, 
горным рынком, протянув-
шимся вдоль реки Чегем.

– Мы с семьёй приехали 
из Краснодарского края, в 
Кабардино-Балкарии впер-
вые, дочка уже с удоволь-
ствием покаталась на пони, 
– делится впечатлениями 
Анастасия Лебедь. – Вообще 
мы от природы Кабардино-
Балкарии в восторге: эти 
горы не могут не восхищать, 

такое величие, такая мощь! И люди здесь очень добрые, 
гостеприимные – были неполадки с машиной, когда ехали 
к вам, многие останавливались, спрашивали, чем помочь, 
это очень приятно. Думаю, мы ещё вернёмся в республи-
ку. Наслышаны о национальной кухне, хотим попробовать 
именно те хычины, которые готовят в горах, и шашлык, 
говорят, здесь совсем другой. Сувениры тоже, конечно, 
приобретём на этом рынке.

 Товары здесь на любой вкус: тончайшие шали и жилетки 
из натуральной овечьей шерсти, связанные трудолюбивыми 
руками балкарских мастериц, невесомые и при этом очень 
тёплые, ароматный мёд и чаи из горных трав, расписные 
тарелки, кружки и вазы, мармелад и национальная выпеч-
ка – перечислять можно бесконечно, но одно ясно точно: 
ни один турист не уедет домой без «горных» сувениров и 
тёплых воспоминаний о Чегемском районе и Кабардино-
Балкарии. 

Под брендом «Миариса»



Тираж – 1833 экз. 
Заказ – №1366. Индекс – 51530. Цена – 5 руб.
Время подписания номера по графику – 18.00. 
Подписан фактически – 21.00

НАД НОМЕРОМ РАБОТАЛИ:
Э. Битиров – дежурный редактор
О. Накова – редактор по выпуску
О. Абанокова, Р. Максидова  – корректоры

Газета отпечатана  в ООО «Издательство
«Южный регион», 357600,

Ставропольский край, г. Ессентуки, 
ул. Никольская, 5-а.

 За доставку газеты подписчикам 
от вечает Управление феде-
раль    ной почтовой связи КБР.
Тел. по КБР: 76-01-21; 
по г.о. Нальчик: 76-01-10.
 За качество печати отвечает 
ООО «Издательство «Южный 
регион».

Редакция не вступает в пе ре писку с авторами. 
Рукописи не ре цен зируются и не возвра ща ются.

Ответственность за со дер жа  ние и достовер-
ность рек ла м  ных материалов и объяв лений несут 
рекламодатели.

Мнение авторов публикаций может не совпадать с 
точкой зрения редколлегии.

приёмная – 40-65-42; зам. гл. редактора – 42-68-68; зам. гл. 
редактора – 42-20-82; ответственный секретарь – 42-66-14; 
редактор по выпуску – 42-20-86.

политики, права – 42-75-37; писем – 42-66-32, 40-28-07; куль-
туры и исторического наследия – 42-20-88, 42-70-27, 42-66-18; 
экономики – 42-75-70; спорта – 42-75-14; науки и образования 
– 42-75-37; фотокорреспонденты – 42-75-14; отдел рекламы и 
объявлений – 42-69-96. 

ОТДЕЛЫ: 

ТЕЛЕФОНЫ:

Газета зарегистрирована 14 июня 1994 года Кабардино-Балкарской региональной инспекцией 
по защите свободы печати и массовой информации. Регистрационный номер – Н 0009. 

АДРЕС РЕДАКЦИИ 
И ИЗДАТЕЛЯ:

360000, г.Нальчик, 
пр.им. В.И.Ленина,5.

 Интернет-версия: 
gazeta.kbpravda.ru

e-mail: 
kbpravda@mail.ru

Главный редактор 
Р.Б. БЖАХОВА

Редакционная коллегия
Н. Конарева (зам. гл. редактора),
Р. Гуртуев (зам. гл. редактора),

Л. Умарова (отв. секретарь), 
Б. Бербеков, И. Богачёва, 
А. Габуева, А. Дышеков, 

З. Мальбахова 

42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru   РЕКЛАМА    42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru ОБЪЯВЛЕНИЯ   РЕКЛАМА   42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru

4 Кабардино-Балкарская правда

ПАРЛАМЕНТ

ПАМЯТЬ

КУПЛЮ ЗОЛОТЫЕ КОРОНКИ (ЛОМ). 

СПОРТ

Система СПО: от модернизации  
к повышению качества образования

ЮБИЛЕЙ

Будем достойны 
павших героев 

Доброе сердце 
Ларисы Бабугоевой

-
-
-

-
-
-
 

Есть среди врачей такие, кто своей внешностью, манерами, даже 
тембром голоса олицетворяет саму суть врачевания, кого никогда не 
забывают – настолько они внимательны к пациентам, видя в них в пер-
вую очередь страждущих и ожидающих от них чуда исцеления или, по 
меньшей мере, облегчения страданий.

 Таких никогда не забывают

Во время проведения еже-
годных региональных чемпи-
онатов по профессионально-
му мастерству «WorldSkills 
Russia» и «Абилимпикс» экс-
пертами выступают пред-
ставители работодателей. 
Всем участникам чемпиона-
тов от Министерства труда 
и социальной защиты КБР 
вручаются сертификаты на 
трудоустройство.

В 2019 году три профессио-
нальные образовательные ор-
ганизации, указанные выше, 
стали получателями гран-
тов на общую сумму более  
68 млн рублей. Создаваемая 
материально-техническая 
база позволит обновить со-
держание образования по 
направлениям подготовки 
«Машинист дорожных и стро-
ительных машин» и «Мастер 
по ремонту и обслуживанию 
автомобилей».

В декабре 2020 года от-
крыты четыре мастерские 
в Кабардино-Балкарском  
гуманитарно-техническом кол-
ледже по лоту «Социальная 

сфера» на сумму более 12 млн 
рублей. Всего в 2021 году пред-
полагается создать восемь 
мастерских.

Оснащение мастерских 
позволяет не только использо-
вать современное оборудова-
ние в учебном процессе, но и 
провести итоговую аттестацию 
в формате демонстрационно-
го экзамена.

– Пандемия внесла коррек-
тивы во многие планы – не был 
достигнут определённый по-
казатель. Сейчас всё выправ-
лено и идёт в соответствии с 
ожиданиями абитуриентов, 
– уточнила О. Мякинина.

Представитель Минпросве-
щения КБР подчеркнула, что 
современная система профес-
сионального образования ре-
спублики развивается мощно, 
стремительно, появляется кон-
куренция с открытием новых 
образовательных учреждений. 
Она выразила надежду на то, 
что область СПО станет инте-
ресна большему количеству 
людей, и призвала коллег 
активно взаимодействовать в 
этом направлении.

В ходе заседания выступи-
ли директор КБГТК Барасби 

Абазов, заместитель руководи-
теля регионального координа-
ционного движения «Молодые 
профессионалы» в КБР Мурат 
Коков, сертифицированный 
эксперт «WorldSkills Russia» 
по компетенции «Препода-
вание в младших классах», 
руководитель специализиро-
ванного центра компетенций 
Кабардино-Балкарского го-
сударственного университета 
им. Х.М. Бербекова Людмила 
Кузьменко, председатель Тор-
гово-промышленной палаты 
КБР Хасан Гукетлов, директор 
Эльбрусского регионального 
колледжа Мухтар Отаров.

Участники расширенного 
заседания обменялись мнени-
ями и обсудили широкий круг 
вопросов.

Председатель профильного 
комитета Парламента КБР 
Нина Емузова поблагодарила 
участников выездного засе-
дания за профессиональный, 
содержательный, компетент-
ный разговор и напомнила о 
необходимости разработки 
комплекса мер для решения 
существующих проблем.

Пресс-служба 
Парламента КБР

Обращаться по телефону  8-928-486-12-22.

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

-

Перед прививкой не рекомендуется принимать 
лекарство от аллергии

Как сообщает Оперативный штаб 
КБР, проведено 571 365 исследований 
путём тестирования. Выздоровели 
23 876 человек, в том числе 13 – за 
последние сутки. Число умерших за 
истекшие сутки увеличилось на 2 и 
составляет 490 человек. В настоящее 
время в госпиталях получают меди-
цинскую помощь 283 пациента, из них 
42 человека – в реанимациях. Всего в 
двух госпиталях развёрнуто 374 койки.

COVID-19 представляет опасность 
для людей старше 65 лет, а также 
страдающих диабетом, сердечно-
сосудистыми и онкологическими 
заболеваниями, которые могут 
обостряться на фоне вирусной ин-

фекции. Крайне важно соблюдать 
меры профилактики: носить мас- 
ки в людных местах, часто мыть 
руки, держать дистанцию, избегать 
рукопожатий и объятий при привет-
ствии. При повышении температуры 
нужно вызвать врача на дом.

Роспотребнадзор распространил 
сообщение о том, что лекарство от 
аллергии не поможет уменьшить ре-
акцию на вакцину от коронавируса, 
даже может навредить.

Как показало недавнее иссле-
дование, приём антигистаминных 
препаратов может негативно по-
влиять на иммунный ответ после 
вакцинации. Если они принимают 
такие препараты по назначению вра-
ча на регулярной основе, прерывать 
приём в связи с прививкой не стоит. 
Всем остальным гражданам эти пре-
параты не показаны.

Разрешены успокоительные ле-
карства, если требуется. На фоне 

тревоги, стресса может подниматься 
давление. Поэтому в день вакцина-
ции рекомендуется с утра проконтро-
лировать давление и, если нужно, 
принять гипотензивные препараты, 
назначенные вам лечащим врачом.

Если заболела голова и повыси-
лась температура после прививки, 
можно принять парацетамол или 
ибупрофен. Если после первой при-
вивки человек заболел COVID-19, 
то вторая доза не вводится. Перед 
вакцинацией необязательно сдавать 
анализы, как и тест на антитела.

Напоминаем телефон горячей 
линии Минздрава КБР: 40-15-65. 

Асхат МЕЧИЕВ

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)

Таким замечательным специалис- 
том была Нелли Павловна Гуляева, 
полвека проработавшая на долж-
ности начальника лечебно-диа-
гностического отделения санатория 
«Нальчик».

Пятьдесят лет на одном месте. 
Это очень красноречивый показа-
тель соответствия человека избран-
ному делу, которое  становится  его 
судьбой.

Доктор Нелли Павловна Гуля-
ева, работая на этой должности 
с февраля 1973 года, принимала 
активное участие в становлении 
здравницы, приложила много сил, 
чтобы она стала образцово-пока-
зательной. 

 На тот момент «Нальчик» нахо-
дился под юрисдикцией управления 
делами ЦК КПСС.

В такие организации  отбирали  
лучших, обладающих  не только 

солидным багажом знаний, но и 
хорошими организаторскими способ-
ностями. 

Она сумела сформировать про-
фессиональный коллектив, привле-
кая людей, органично сочетающих в 
себе  хорошее воспитание с высокой 
квалификацией. Большое внимание 
уделяла повышению профессиона-
лизма медицинского персонала. Ей 
было важно, чтобы каждый член  
коллектива обладал большим объ-
ёмом знаний.

Под руководством Н. Гуляевой 
внедрялись  самые передовые 
методы санаторно-курортного лече-
ния, что делало учреждение всегда 
востребованным и конкурентоспо-
собным.  Деятельность начальника 
лечебно-диагностического отделе-
ния санатория «Нальчик»  Нелли 
Гуляевой была по достоинству 
оценена. В 1976  году ей вручили 

знак «Отличник здравоохранения», 
в 1987-м присвоили почётное звание  
«Заслуженный врач Кабардино-Бал-
карской АССР». 

Кроме того, Гуляева была удостое-
на многочисленных почётных грамот 
союзного, российского и республи-
канского уровня.

Почти четверть века (с 1986-го  
по 2009 г.) Нелли Гуляева была 
бессменным председателем проф- 
кома санатория «Нальчик». Люди ей 
доверяли, все знали, что с её уча-
стием даже самая сложная проб- 
лема обязательно будет решена. С 
ней всегда было приятно общаться, 
даже просто находиться рядом, так 
как, помимо всего прочего, она 
обладала природным обаянием, 
всегда была ухоженной, следила за 
внешностью и относилась к особой 
категории женщин, которых даже 
на склоне лет невозможно назвать 
пожилыми.

Мнение об этом человеке всегда 
складывалось в органичном со-
четании её профессиональных, 
душевных и гражданских качеств, 
которые  проявлялись в твёрдости 

убеждений и неизменности высоко-
нравственной позиции.      

Прошло полгода, как нет с нами  
этого замечательного  человека, но 
память о ней ещё долго будет жить 
в сердцах всех тех, кого она лечила, 
с кем просто общалась, а также  в 
душах её коллег и сослуживцев.

От имени всего коллектива врач 
Залина Иванова,

заместитель начальника 
ФКУЗ «Санаторий Нальчик» по 

медицинской части

 Коллектив МКОУ СОШ №5 г. Нальчика с глубоким прискорбием 
извещает о кончине КАЙГЕРМАЗОВОЙ Марины Ахматовны. Светлая 
память о достойном человеке и педагоге навсегда сохранится в наших 
сердцах. Выражаем глубокое соболезнование родным и близким.

-
-

Соревнование является не только 
одним из ключевых звеньев про-
паганды здорового образа жизни, 
подготовки спортивного резерва, но 
также важным этапом патриотиче-
ского воспитания молодого поколе-
ния нашей страны.

На мероприятии присутствовали 
министр внутренних дел по КБР Ва-
силий Павлов, представитель цент- 
рального совета общества «Динамо» 
Валерий Чумаков, руководитель 
Федерации бокса КБР Нажмудин 
Бербеков.

«Памяти павших героев будем до-
стойны» – именно так звучал девиз 
соревнований. Нельзя  забывать о 
подвиге советских  людей, которые 
сражались за свободу страны. И 
наша главная задача – сохранить 
мир, решать споры только за столом 
переговоров, соревноваться только 
на спортивной площадке.

Присутствующие почтили память 
погибших минутой молчания. Затем 
команды прошли круг почёта и вы-
строились в линию. Это команды  
Москвы, КЧР, Краснодарского, 
Ставропольского и Красноярского 
краёв, Липецкой, Рязанской, Ярос-
лавской и Московской областей, 

республик Башкортостан, Дагестан, 
Ингушетия,  Калмыкия, Кабарди-
но-Балкария, Северная Осетия – 
Алания, Татарстан, Чечни, городов 
Санкт-Петербург и Пенза. 

Василий Павлов отметил: 
– Долгие годы общество «Дина-

мо» содействует патриотическому 
воспитанию молодёжи. Здесь были 
заложены замечательные традиции 
– проведение настоящих спортивных 
праздников, на которые из разных 
регионов Российской Федерации 
съезжаются десятки команд, сотни 

спортсменов. Для нас большая честь 
принимать в гостях спортсменов-
«динамовцев» со всей страны. Не 
могу не отметить, что сегодня осо-
бенный памятный день – день на-
чала Великой Отечественной войны.  
В наших сердцах вечная память о 
тех, кто погиб на фронте, замучен 
в плену, умер от ран, голода и ли-
шений – всех, кто отдал жизнь ради 
Великой Победы. Наша святейшая 
обязанность – быть достойными па-
мяти погибших своими поступками, 
ежедневным служением на благо 
Отечества, достижениями в науке 
и творчестве, победами в спорте. 
Ведь он воспитывает в человеке са-
мые лучшие качества: целеустрем-
лённость, решительность, умение 
работать в команде. Именно они 
помогают сотрудникам ведомств 
добиваться побед не только на спор-
тивной, но и на профессиональной 
арене. 

Нажмудин Бербеков вручил бок-
сёрские перчатки Василию Павлову 
и Валерию Чумакову.

Соревнования продлятся до суб-
боты.

Ирэна ШКЕЖЕВА.
Фото Артура Елканова

НОВЫЕ КНИГИ

-
-

-

Панорама мировых имён 
Сафарби Бейтуганова

По сути, автор всегда стремился  
развенчать миф об ограниченности 
этнической культуры. Это его прин-
ципиальная позиция. Энциклопедия 
представляет собой особое справоч-
ное издание. Книга состоит из 10 раз-
делов, 53 тем  с охватом 2000 исто- 
рически значимых имён, наделённых 
оригинальными терминами, с кото-
рыми они и вошли в общечеловече-
скую  историю. Дифференцированно 
представлены разделы «Российская 
Федерация», «Зарубежные страны», 
«Мудрецы и философы», «Пророки. 
Духовные вожди. Священные книги», 
«Экономика», «Разведчики», «Искус-
ство», «Артисты. Дирижёры. Певцы. 
Режиссёры», «Спорт», «Женщины».

Энциклопедия буквально за-
хватывает воображение читателя 

обилием фактов. Поражает объём 
собранного автором со скрупулёз-
ностью  страстного коллекционера 
материала. Царя Александра I 
именовали не только «Благословен-
ным», но и «Спасителем Европы», 
«Спасителем Парижа» и «Сфинксом 
неразгаданным», Петра I – «Ве-
ликим», русского царя Ивана IV – 
«Грозным» и т.д. Обширный раздел 
о Русском государстве с изобилием 
имён представлен и Темрюком Ида-
ровым, Черкасскими. С. Бейтуганов 
дополняет каждую именную единицу 
броскими комментариями, точно 
подмеченными чертами, в итоге 
рисующими полный и объективный  
портрет.

В разных разделах мы находим ми-
ровые, отечественные и национальные 

имена, оставившие след в истории, 
удостоенные удивительно точных 
психолого-портретных характеристик.

История древних, средних и позд-
них веков вплоть до наших дней – вся 
мировая палитра представлена в 
этом совершенно по-новому  скон-
струированном словаре. Издание 
читается с огромным интересом – 
семисотстраничная энциклопедия 
не отпускает читателя до последних 
страниц…

Мой блокнот заполнен именами, 
по мысли С. Бейтуганова, укра-
сившими мировую историю. В их 
числе Михаил,  Алексей и Яков 
Черкасские, М. Бекмурзов, А. Ке-
шоков,  А. Евтых, З. Кардангушев, 

Б. Куашев, Х. Бештоков, М. Карим, 
Дж. Кошубаев, М. и В. Котляро-
вы, Р. Ацканов, Э. Мальбахов,  
Р. Семёнов, З. Тхагазитов, Ю. Тха- 
газитов, Б. Утижев, ряд просвети-
телей – список можно продолжить.

Обладая широким кругозором, 
Сафарби Бейтуганов всегда с огром-
ным уважением и нескрываемым 
восхищением относился  к культуре 
братских народов. Недаром же мы  
находим в его энциклопедии имена 
К. Кулиева, Р. Гамзатова, А. Байзул-
лаева и других, чьё  творчество, по 
его мнению, безусловно, стало миро-
вым достоянием.

Читателя может занимать резон-
ный  вопрос: а где замечательная 
русскоязычная кабардинская по-
этесса Инна Кашежева? Конечно 
же, автор внёс её, а также Салиму 
Паштову в список выдающихся ми-
ровых имён в автономном разделе 
«Женщины». 

Читатель обнаружит в издании 
много интересного, окунётся в исто-
рию мира и человека. Мир лично-
стей, без преувеличения, ставших   
творцами нашего бытия.

Работу Сафарби  Бейтуганова 
можно рассматривать как значимый 
вклад в нашу культурную историю.  

Светлана МОТТАЕВА

Успешная профессиональная деятель-
ность Ларисы Бабугоевой, активное участие в 
общественно-политической жизни республики 
неоднократно отмечались благодарностью, 
дипломами и другими наградами органов 
власти КБР.  За весомый вклад в развитие 
туристической индустрии Кабардино-Балка-
рии и сохранение традиций гостеприимства 
Лариса Борисовна была награждена По-
чётной грамотой Министерства курортов и 
туризма. В возглавляемом ею отеле «Гранд-
Кавказ», расположенном в одном из самых 
живописных мест города Нальчика, всегда 
царит атмосфера гостеприимства в лучших 
традициях Кавказа.

Для жителей и гостей Кабардино-Балкарии 
в отеле на постоянной основе действует худо-
жественная выставка, сменную экспозицию 
которой составляют живописные полотна 
профессиональных художников, декоратив-
но-прикладные изделия народных мастеров 
и другие произведения, рассказывающие о 
красоте нашей республики и позволяющие 
насладиться самобытным художественным 
мастерством народов Кабардино-Балкарии.

Лариса Борисовна постоянно повышает 
профессиональный уровень и компетент-
ность. В 1988 году окончила Ленинградский 
институт советской торговли, получив специ-
альность «Технология и организация общест- 
венного питания»; в 1999 году – Кабардино-
Балкарский государственный университет  
им. Х.М. Бербекова (юридический факуль-
тет по специальности «Юриспруденция»); в 
2005 г. – Финансовую академию при Прави-
тельстве РФ по президентской программе 
подготовки управленческих кадров по специ-
альности «Финансовый менеджмент»; с 2020 
года является магистром по направлению 
подготовки «Гостиничное дело».

Лариса Бабугоева – человек, занимающий 
активную жизненную позицию. Она – автори-
тетный руководитель, квалифицированный 
преподаватель, передающий знания и опыт 
практической деятельности студентам вуза. 
В то же время приоритетными сферами де-
ятельности Лариса Борисовна считает благо-
творительность и охрану окружающей среды 
– уникальной природы Северного Кавказа.

– Созданная и возглавляемая ею Кабарди-
но-Балкарская региональная общественная 
организация «ЭКО-Гармония» активно зани-
мается природоохранной и эколого-просве-
тительской деятельностью, – рассказывает 
о коллеге председатель городского Совета 
женщин Лидия Дигешева. – Особо хочется 
отметить её чуткость и отзывчивость к чужой 
беде. Человек щедрой и широкой души, она 
большое внимание уделяет благотворитель-
ности и меценатству, оказывает помощь и 
поддержку, в том числе финансовую, нуж-
дающимся членам общества, людям с огра-
ниченными возможностями, детям-сиротам, 
детям с особенностями развития.

Ежегодно Лариса Бабугоева вместе со 
своими единомышленниками, активом нашей 
организации при поддержке руководства 
Дворца профсоюзов и кинотеатра «Эльбрус» 
проводит благотворительную акцию, посвя-
щённую Дню защиты детей и Дню охраны 
окружающей среды. Для юных граждан 
республики из малообеспеченных семей и 
оставшихся без попечения родителей орга-
низуется праздник «Зелёный мир детства», 
темой которого всегда является защита при-
роды, поддержание чистоты рек и всего того, 
на чём основано благополучие и здоровье 

человека. Формат, в котором музыкальные 
номера чередуются с интересными виктори-
нами, позволяет детям поделиться своими 
знаниями о законах природы, правилах по-
ведения в естественной среде и получить 
полезную информацию об экологии окружа-
ющего мира, глубже понять важность сохра-
нения ландшафтов, бережного отношения к 
флоре и фауне.

– К сожалению, сегодня в обществе при-
оритет принадлежит не ценности человече-
ского существования на нашей прекрасной 
планете, а важности «полезного», «экономи-
чески целесообразного». Поэтому наиболее 
актуальной является превентивная работа 
по формированию осознанного отношения 
к природе, – сказала в одном из интервью 
Лариса Бабугоева. – Наиболее эффективный 
способ реализации задач экологического об-
разования – организация природоохранной 
деятельности совместно с подрастающим 
поколением. Участие в экологических акциях, 
субботниках, озеленении – уникальная воз-
можность для детей проявить себя, принести 
пользу природе родного края и понять всю 
важность осознанного отношения к экологии.

– Председатель комиссии по делам ма-
теринства, детства и семьи Совета женщин 
Лариса Бабугоева не считает правильным 
афишировать свои добрые дела, хотя при-
нимает участие практически во всех благотво-
рительных акциях совета, которые проводятся 
в Доме ребёнка и Доме для престарелых 
граждан, в нальчикском клубе для детей с 
ограниченными возможностями здоровья 
«Эдельвейс» городского центра детского и 
юношеского творчества. Регулярно выступает 
спонсором поездок жительниц Нальчика в  
г. Беслан РСО – Алания с целью посещения 
мемориала, посвящённого детям и взрослым, 
погибшим от рук террористов. Оказывает 
помощь больным, пребывающим в хосписе; 
соотечественникам из числа беженцев из Си-
рии, – перечисляет Л.Х. Дигешева. – Большой 
вклад вносит Лариса Борисовна в деятель-
ность нашего совета, консультируя нальчанок 
по правовым вопросам. Мы высоко ценим 
все её замечательные дела и желаем, чтобы 
каждый день жизни Ларисы Борисовны был 
таким же добрым, щедрым, светлым, как её 
сердце. Тот, кто делает добро без корысти, 
получает бумеранг счастья. Пусть у каждого 
из нас, как у Ларисы Бабугоевой, будет жела-
ние и возможность протянуть руку помощи 
нуждающемуся человеку. 

Ирина БОГАЧЁВА


